





CONVERSATORIO 3 ECOLOGÍA & ALIMENTACIÓN: AGRICULTURA, NUTRICIÓN E INSTITUCIONALIDAD Viernes 26/11 – 19 hs.

Moderan: Ana Bonet y Aline Neutzling

Invitados KAAD:

Ahmid Dacarrett (Guatemala, apicultor, especialista educ. ambiental) VIRTUAL Alex Pacheco (Agrónomo de Colombia; Universidad en Costa Rica) VIRTUAL Fabiana Melo Sterza(Brasilien, Tiermedizin und Ernährungswiss.) VIRTUAL Eduardo Daniel Sousa Canada (Argentina, Biólogo) PRESENCIAL

Invitados UCSF:

María Virginia Borga (Nutricionista) María Celeste Nessier (Nutricionista) María Cristina Alé (Abogada)

Resumen

Coexisten a nivel global graves y diversas crisis alimentarias como el hambre, la doble carga de la malnutrición, la obesidad y las consecuentes enfermedades no transmisibles de génesis alimentaria. Cada vez más estudios dan cuenta de la íntima relación entre tales crisis con el modelo de producción, distribución y consumo de alimentos vinculado con los monocultivos, los procesados y los ultraprocesados. En este conversatorio nos preguntaremos acerca de los cambios necesarios y posibles a este modelo alimentario, a la luz de sus interdependencias con la salud humana y la de la biosfera.

Preguntas disparadoras

- ¿Qué relaciones encontramos entre las crisis alimentarias mencionadas y el modelo agroalimentario hegemónico?
- ¿Qué perspectivas de transición hacia modelos agroalimentarios más sustentables podemos vislumbrar tanto internacional como a nivel local en Abya Yala?
- ¿Qué iniciativas pueden identificarse a nivel estatal, eclesial, empresarial y en la sociedad civil para avanzar la transición agroalimentaria? ¿Qué factores frenan el avance y cómo podemos superarlos?







CV

Ana María Bonet (abonet@ucsf.edu.ar) UCSF-CONICET

Investigadora Universidad Católica de Santa Fe – CONICET. Postdoctorado CONICET. Doctora en Derecho (Universidad de Bremen, Alemania).

Master en Derecho – LLM (Universidad de Friburgo, Alemania). Abogada (UNL, Argentina), Mediadora.

Directora del Proyecto de Investigación "Derechos humanos y economía. Relaciones y tensiones entre los derechos sociales y ambientales y el orden jurídico-económico transnacional", UCSF, Argentina.



Aline Neutzling Brum (neutzling@live.de)

Licenciada en Licenciatura en Ciencias Biológicas por la Universidad Católica de Pelotas (1997),

Maestría en Agricultura Tropical Internacional - Agroindustria (UTALCA / GAUG) - Georg August Universitaet

Goettingen (2009), Doctor en Ciencias Agrícolas - Georg August Universitaet Goettingen (2014). Post doctorado

en Enfermería de la Universidad Federal de Pelotas (2018). Tiene experiencia en producción animal y

análisis cuantitativos en ciencias biológicas y agrícolas y en el área de enfermería y salud, con énfasis en

epidemiología. Actualmente es profesora adjunta en el Recinto Dom Pedrito de la Universidad Federal de Pampa.



Ahmid Dacarrett (ahmid.daccarett@googlemail.com)

Toda su vida, Ahmid se ha interesado en la conservación de la biodiversidad del planeta, pasión que lo motivó a recorrer varios países del mundo para conocer y trabajar en proyectos de agricultura y apicultura ecológica en Kenia, Portugal, Estados Unidos y Alemania. Ahmid inició su formación como apicultor, con énfasis en apicultura natural, en Kenia en el 2012, para luego iniciar y manejar un apiario en Bonn del 2012 al 2016. Posee estudios de especialización en apicultura biodinámica y permacultura. Trabajó en la Convención de las Naciones Unidas de Lucha contra la Desertificación del 2012 al 2015 y colaboró como voluntario en la Federación Internacional de Movimientos de Agricultura Orgánica (IFOAM). Recientemente fue invitado por las Naciones Unidas como orador principal en el Seminario Virtual Global sobre Empleo basado en la Tierra para Jóvenes. Cree en la educación ambiental como mecanismo clave para lograr un nuevo despertar social en beneficio de los ecosistemas del mundo. Ahmid es el fundador de BeeHub, un proyecto de apicultura biodinámica y educación ambiental en Guatemala, siendo uno de los proyectos finalistas en la 8a edición de Premios Latinoamérica Verde 2021.







Santa Fe Provincia

Alex Pacheco

apacheco@earth.ac.cr)

(alexpacheco1098@gmail.com

Alex es facilitador del aprendizaje en las áreas de Manejo Ecológico de los Recursos Naturales y Agricultura Controlada en la Universidad EARTH, Costa Rica. Realizó un Doctorado en la Universidad de Bonn, Alemania, en Agricultura Sostenible y una Maestría en Manejo de Recursos Naturales, en la misma institución. Apoya en la coordinación del área de agricultura urbana y familiar y programa de autoabastecimiento de la Universidad. Ha gestionado proyectos de desarrollo comunitario e innovación tecnológica como herramienta productiva sostenible. Tiene experiencia en articulación y gestión de planes de gobierno y actores privados, en diversificación y reconversión de zonas agrícolas en desventaja y postconflicto. Ha participado de alianzas estratégicas para la colaboración internacional en la investigación aplicada en sistemas productivos integrados y sostenibles en México, Perú, Ecuador y Colombia. Sus áreas de



investigación son: comunicación de plantas, herramientas productivas sostenibles, foto estimulación con tecnología LED, adaptación de sistemas productivos de hortalizas al trópico húmedo y Fito remediación de suelos.

Fabiana Melo Sterza (fabiana.sterza@gmail.com)

Licenciada en Medicina Veterinaria por la Universidad Estatal de Londrina (1999) y Doctorado en Ciencias Veterinarias por la Tiärztliche Hochschule Hannover en Alemania (2003), el cual fue validado en Brasil en la Universidad Federal de Rio Grande do Sul a través del Programa de Posgrado en Ciencias Veterinarias. Postdoctorado en la Universidad Estatal de Londrina (2008-2009) y en el Forschungsinstitute für Nutztierbiologie (2019/2020). Imparte cursos de pregrado y posgrado (maestría) en Ciencia Animal en la Universidad Estatal de Mato Grosso do Sul.



Eduardo Daniel Souza Canada (souzadaniel8@hotmail.com)

Doctor en Ciencias Naturales por la Universidad de Bayreuth, Instituto de Fisiología Vegetal (Alemania). Licenciado en Ciencias Biológicas por la Universidad Nacional de la Patagonia San Juan Bosco, Facultad de Ciencias Naturales (Argentina).



Virginia Borga

Investigadora UCSF. Doctorando en Cs. de la Salud (Universidad de Rio Grande do Sul - FURG). Magister en Nutrición Humana (Universidad Nacional de la Plata). Licenciada en Nutrición (Universidad de Concepción del Uruguay). Diplomada Superior en Ecología Integral. Directora del Instituto de Ecología Humana y Desarrollo Sustentable UCSF. Es docente de la Licenciatura en Nutrición de la Universidad Católica de Santa Fe.









María Celeste Nessier (cnessier@ucsf.edu.ar)

Investigadora UCSF. Doctoranda en Política y Gobierno (Universidad Católica de Córdoba). Magister en Ciencias de la Nutrición (INTA, Universidad de Chile). Licenciada en Nutrición (Universidad Nacional de Córdoba). Es docente de la Licenciatura en Nutrición de la Universidad Católica de Santa Fe. Egresada del Programa de Líderes en Salud Internacional de la OPS/OMS y del Programa Profesional de OPS/OMS para Entrenamiento Avanzado en Epidemiología de Gestión, basado en Internet (Bloomberg School of Public Health de la Universidad Johns Hopkins).



María Cristina Alé (cristinaale@hotmail.com)

Argentina, nacida en Mendoza. Trabaja en el ámbito internacional, regional y nacional como consultora, docente, investigadora y litigante. Es abogada y escribana por la Universidad de Mendoza, (Argentina). Magister-Legum (LL.M) en Derechos Humanos y Derecho Internacional Humanitario por la Universidad Europea-Viadrina (Alemania) y doctoranda por la Universidad de Erlangen-Nüremberg (Alemania).

Es miembro del Comité Editorial de la revista jurídica "República y Derecho" (RYD) de la Universidad Nacional de Cuyo, Argentina. Está especializada en empresas y derechos humanos, sistema interamericano de derechos humanos, gestión y resolución de conflictos, defensa y protección de defensores de derechos humanos y organizaciones sociales, litigios de interés público y derecho ambiental.

Es miembro de redes de investigación internacionales como Law and

Development Research Network (LDRN), la Red de Abogados por la Soberanía Alimentaria (REDASA) y miembro co-fundadora de la Red Internacional sobre Cambio Climático, Energía y Derechos Humanos(RICEDH).

Ha sido expositora y co-organizadora de jornadas internacionales en temas de su especialidad en Alemania, Reino Unido, Paraguay y Argentina, y es docente invitada en diversos seminarios y cursos de grado y de posgrado.

Es co-fundadora y miembro del Consejo Directivo de la Fundación ECOCENO.

